

W. jefe de la Biblioteca Provincial
de Palma



EL FELANITENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Sábado 7 de Junio de 1924.

Núm.º 2499

RECUERDO

A los socios del Círculo Recreativo, con admiración, respeto y simpatía.

Eran las seis de la mañana. El magnífico orto del sol por un cielo desrayado de azul, fué siempre hermosa promesa de un día espléndido; fué siempre ¿no había de serlo entonces? Fué en luz, porque a raudales la enviaba el sol sobre la tierra y sobre las plantas; fué en colores porque ese mismo sol condensó el éter y lo llevó a los árboles, y besó las plantas, y nació en ellas la más gayá de las floraciones; y fué en armonías, porque de aquellos árboles y de aquellas plantas y de entre aquellas flores, se elevaba al espacio la más hermosa de las sinfonías, el canto de los mirlos y el de los ruiseñores, y el de todos los pájaros, que todos los pájaros, desbordados de alegría, se deshacen en trinos y arpegios a esa hora en que el sol, como hostia de oro, empieza su viaje aéreo por el océano azul de la inmensidad....

Atrás quedó la calle Huertos por donde he salido; el pueblo, que empieza a esparcir por sus ventanas, por sus puertas y por sus plazas los sonoros rumores de su despertar, el eco múltiple de los trajes cotidianos. En Mallorca es la mujer hacendosa y madrugadora; barre la puerta canturreando y riendo para mostrar las perlas que el carmin de sus labios oculta, y el chiquillo que llama a sus camaradas para dar comienzo a las travesuras y juegos que informan la niñez, alba rosada de la humana existencia....

Atrás quedó el pueblo, repito. En dirección al "Rafal", sigo por algún tiempo la carretera de Porreras marcada a uno y a otro lado por largas filas de plateros y morales a cuya sombra, horas más tarde, se tumbará el pastor, el errante mendigo hallará temperatura para la hora calcinante de la siesta, y en cuyo tupido ramaje tienen asilo, con frecuencia, los jilgueros y verdones. A la izquierda la gigantesca "Mola", y a la derecha los simétricos almendrales del "Puigvert", con algún que otro olivo descendiente de aquellos que florecían en el huerto donde Jesús oraba, van dilatando sus sombras sobre el césped que les rodea. De entre ellos lanza al espacio la solitaria corneja su canto monótono y agorero. Las tórtolas, fulminadas de amor, endechan en arrullos sus penas ó sus cantos....

Del lado izquierdo de la carretera viene el chirriar melancólico de una noria, a lo lejos escuchanse sus sonos como quejidos de herida bestia prehistórica. Rondas de jilgueros y de gorriones pasan raudos y cantarines hacia los almendrales que le brindan cobijos y sombra a cambio de la poesía de sus gorjeos y de la poesía de sus nidos. El verdor intenso de los huertos contrasta con los frutos de oro de los albaricoques y la flor de nieve de los naranjos, cuya esplendidez risueña y fragancia exquisita rememoran el bosque hierático del "Velloco de Oro", y explicanos la posibilidad de que análogos perfumes embriagantes debieron aromar las instrucciones de la mágica Medea para que el intrépido Jarón llevase a feliz término su conquista heroica....

Es la campiña de una vegetación exuberante, cuajada de flores y de fruto, que son las sonrisas de las plantas, y poblada de pájaros, que vocalizan

perdidamente sus amores... al través del verde follaje de los árboles reblanquean las casitas de los hortelanos laboriosos... Unas cuantas cabras ramonean en el borde de la carretera; los cabritillos triscan de un lado para otro indiferentes al peligro. El pastor, reclinado sobre la cayada, se yerque estatuario, silencioso é inmóvil.

De cuando en cuando cruzan los abejarrucos hacia el inmenso acantado de la Mola, como cruza majestuoso frente a esta playa de Sanlúcar con dirección a ese archipiélago un buque de la Transmediterránea. En él os envía un saludo quien pronto estará entre vosotros.

EL DIABLILLO

Sanlúcar de Barrameda 30 5-924.

Deportes femeninos

Hay gran número de mujeres a las cuales no puede ser conveniente la práctica de los deportes masculinos. Bien mirado no les conviene ninguno; y hasta si en ciertas ocasiones alguno podía serles permitido, tendría que ser de una manera muy moderada.

Con el fin de remediar estos inconvenientes y alejar todo peligro real, han ideado los higienistas un modo de realizar, entre nuestras mujeres y jovencuelas, unos deportes ya viejos, el abuso de los cuales no es de temer que asegure a todas las que los practiquen, salud y longevidad. Hé aquí los nombres de estos deportes, cuyos desinencias se han puesto en inglés para hacerlos más deseables.

El barrering.—Este deporte se practica con un aparato en forma de T, cuyo travesaño está provisto de largas puas. Con él se friega enérgicamente el suelo hasta que el polvo haya desaparecido por completo, yendo a reparitirse por los muebles, repisas y molduras.

El plumering.—Entonces se toma otro instrumento hecho de un mango al cual va sujeto un grueso manojo de plumas. Este aparato se pasa suavemente por los muebles y relieves de las paredes, de manera que desaparezca el polvo que los cubre, volviendo al suelo.

El cering.—Los precelesentes movimientos se ejercitan con los brazos. Este deporte, en cambio, tiene la ventaja que se ejecuta con las piernas. El "esportwoman", que lo practica hace rápidos movimientos de patinaje a través de la habitación con un grueso cepillo sujetado en cada pie. Estos movimientos deben prolongarse hasta que el suelo haya adquirido un hermoso brillo.

Este ejercicio tiene la ventaja de desarrollar todos los músculos de los miembros inferiores, dándoles agilidad.

El lavating.—Después de haber remojado bien y enjabonado unas piezas de ropa cualquiera, se baten fuertemente con una especie de raqueta macisa de madera.

Cuando queda la ropa muy blanca, la graciosa "esportwoman", con un movimiento gentil y alzando los brazos, la extiende sobre unas cuerdas que se mantienen tirantes. Este último movimiento tiene la enorme ventaja de desarrollar en gran manera los miembros superiores.

El coking.—Después de haber practicado estos diversos deportes y para

evitar el enfriamiento, se aconseja sentarse al amor de la lumbre, y como para distraerse descascarar un buen montón de legumbres (no importa la calidad) que se tiene preparado en la avanzada.

Aviso.—Estos deportes pueden ser remuneradores. En todo caso son económicos.

Otro aviso.—No requieren ningún traje especial; los vestidos más sencillos son los mejores.

(Traducido de «Pages Médicales et Parisiennes.»)

El viaje aéreo al Polo

El explorador Amundsen, que, piensa volar sobre el Polo Norte en el verano próximo, ha manifestado recientemente en Copenhague que la aventura será intentada por tres aviones: uno pilotado por el aviador noruego Rüsser-Larsen, que acompañó a Amundsen el año último a la bahía de Wainwright (Alaska); el segundo por Leidi-Diedrichsen y el tercero ofrecido por Mussolini, será conducido por un piloto italiano cuyo nombre se desconoce todavía.

Los tres aparatos están a punto de terminarse en los astilleros aeronáuticos italianos de Pisa. Cuando se hallen dispuestos serán llevados, por la vía aérea, al Spitzberg, a fin de probarlos sobre el hielo.

El interés de esta expedición radica en el sistema de aprovisionamiento, que no está exento de originalidad.

Los astilleros italianos garantizan que cada avión puede llevar cuatro hombres y provisión de esencia para dieciséis horas de vuelo. Ahora bien; del Spitzberg a la bahía de Wainwright o a Point-Barrow (Alaska), pasando por el Polo, hay veintidós horas de vuelo con tiempo de calma, y de veintisiete a veintiocho con viento de cara o de costado. Y como los aviones no podrían recorrer el trayecto de un golpe, dos de ellos servirán de depósito de esencia al tercero, ya que no sea posible pensar en el aprovisionamiento a pleno vuelo.

Primero, los tres aparatos, llevando cada uno un piloto y un pasajero, volarán juntos cuatro horas; amerrizarán a la vez, y uno de ellos, después de haber remitido a cada uno de los otros "tres horas de esencia", tomará el camino de Spitzberg. Con esa resta y esa suma, los dos aviones aprovisionados tendrán "quince horas de esencia", en sus depósitos; continuarán hasta el Polo en un vuelo de siete a ocho horas, y allí se posarán sobre el hielo, teniendo aún "siete u ocho horas de esencia".

El problema del fin "del paseo", sería insoluble si no se acudiese a una resolución heroica: abandonar uno de los aparatos para dar toda la esencia al otro. Las "siete u ocho horas de esencia", del que quede allí pasarán al que termine la hazaña, el cual dispondrá, por tanto, de catorce a dieciséis horas de carburante para ganar Alaska por Wainwright o Point-Barrow, que se pueden alcanzar por un vuelo de diez horas. Los cuatro pasajeros—los del avión perenne y los del abandonado—contarán, pues, con un suplemento de "cuatro a seis horas de esencia". Serán, seguramente, Amundsen, el danés Hammer, el piloto Larsen y el aviador italiano.

Créese que el avión dejado en el Polo

Norte será derivado por los hielos hacia Groenlandia; pero no es mas que una suposición.

Por otra parte, estúdiase la posibilidad de situar un depósito al norte de Groenlandia, en donde los aparatos salidos del Spitzberg se posarán para proveerse allí de esencia antes de intentar el vuelo al Polo Norte.

Las tragedias del Cine

Es una aspiración de muchísimas mujeres, y mucho más si son bonitas, llegar a ser estrellas de cine. Muy pocas son las que lo dicen, pero en cambio casi todas, en el fondo de su alma, envidian a Mary Pickford, Perla Blanca y demás heroínas de fama mundial.

En América, la fiebre cinematográfica toma los caracteres de verdadera epidemia. Los empresarios se ven y se desean para rechazar "aspirantas", que se creen dotadas de condiciones fotogénicas y aguantan desaires, desprecios, sacrificios, operaciones faciales y una serie interminable de torturas, hasta desengañarse por sí mismas, después de estropear metros y más metros de film. Por cada película consagrada, son centenares las que lloran su fracaso, y aun a las que "llegan", suele durarles muy poco el dulzor del triunfo.

Miss Aurora Smithson, una linda "vedette", americana, que después de un largo calvario, llegaba a triunfar, pues a su belleza unía un arte exquisito, ha visto rápidamente interrumpida su carrera por... exceso de arte.

Miss Smithson impresionaba un film dramático, en el que una escena de lágrimas constituía el pasaje palpitante. La artista lloraba tan de veras, que las gotas, haciendo el efecto de un cristal de aumento entre el ojo y el arco voltaico del estudio, quemaron lentamente el cristalino y produjeron una ceguera completa.

Así al menos nos lo asegura "La Petite Gironde".

PRESENTIMENTS

La cambra rep d'un finestró cernuda i p'àcida claró
—ben lloc per la capella!
El nin xalest hi fé un altá i de domàs l'endiumenja,
ja véssu que és de bellal!
Sa mare un dia li cosí una casulla de satí vermell com la roella.
Allà hi diu missa molts de pics, i sols convida els més amics, qui fan la cantarella de lletanies i sermons, en llargarudes processons, i amb veu sempre novella.
Es la carícia d'un anhel, que, aletejant, vol pendre cel amb ales d'oronella, com si el secret instint de Déu cridàs un nou missatge seu, que agafi la faucella, per que les messes ja són d'or, i an els qui sembren en el plor alegre la gavella...
Pel maig l'altar floreix de llums, i de cançons i de perfums, oh! Mare i oh! Poncella!
a cà'ls Senyors dins el jardí, de fresc roser i gessami vos n'umplen la cistella...
I a pler pagesos i donzells,

que han abeurat ja sos parells,
amb flaire d'espada,
i moradux, i aspror de card,
venen a veure cap-al-tard,
la festa i la capella;
vos fan un cant de rossinyol,
cant de gegants, cant de bressol,
que trempa i renovella,
i té regust agrest i sa
de villancet gregorià,
i de dançada vella...
I hom ha dit bé, en presagi clà:
—Aquest fill vostre si hu serà
canonge, Madò Bellal—
Per a Nadal que el fred és brau,
i el món és balb de cercar pau,
i l'avi s'emmantella;
i la pellissa du el pastó
i cada ovella un blanc nadó,
pel camp qui ja regrella;
i l'inefable i dolç encant
del naixement de Déu Infant
floreix en la capella
amb branques d'or de taronger,
de messianic ametler,
i d'eura i doradella;
i els brots de murta i d'asfodel
degoten llet, degoten mel,
i la gran Nit crivella
de tants d'estels, de tanta neu...
llavors, oh—grat sia a Déu!—
el nin ja s'encastella,
i la Sibil·la canta, ardent,
i en pren gaubanxa tota gent,
—banyada la pargella,
i fan l'idil·li dels aucells,
l'idil·li fan dels pastorells
al nin i a la Poncella...
A dins l'esplai patriarcal,
entorn de l'avi triunfal,
—present Madona Bella:
—Quin goig, Déu meu, i quin encant,
si ves mon fill, oficiant,
—dins vostra gran Capella!—

ANDREU CAIMARI, PVRE.



SECCION LOCAL

Mañana, domingo de Pentecostés, se celebrará en la filial de S'Horta solemne fiesta cívico-religiosa, dedicada a su titular San Isidro. Por la mañana a las siete (hora oficial), al son de la banda de música de aquella localidad, se repartirán sendos trozos de ternera y ensaimadas a las familias abonadas. En la iglesia, a las nueve, después de Tercia, se cantará oficio solemne con sermón que predicará el Rdo. D. Antonio Trias Pbro. Terminados los oficios divinos habrá carreras pedestres para niños y para hombres. Por la tarde, a las cuatro, cucañas y carreras de cintas, bordadas por las jóvenes obreras de la fiesta, terminadas las cuales empezará el baile al estilo del país. Por la noche habrá suelta de globos y de fuegos artificiales, siendo los antedichos actos amenizados por la banda de música.

Por medio de pregón se ha hecho público que mañana se abrirá la recaudación voluntaria del único trimestre del impuesto sobre utilidades para cuya exacción ha sido autorizado el Ayuntamiento, como medio de enlazar la tributación del año último con la del reparto nuevo que ha de confeccionarse, mediante ese trimestre de prórroga que se amoldará a las cuotas del reparto del año último.

En la tarde de ayer notóse que de la fachada de una casa de la calle de las Eras se desprendían cascajos, indicio seguro de la amenaza de ruina. Fué éste un aviso providencial; pues advertidos por ello los habitantes de la casa y los vecinos más próximos, pudieron tomarse precauciones para evitar posibles desgracias.

A las pocas horas de haberse notado el peligro, derrumbábase con estrépito casi toda la fachada de la mencionada casa y una parte de la vecina, sin que hubiera que lamentar más que los perjuicios materiales ocasionados con el desplome.

Desde hace bastantes días se encuentran en esta ciudad unos empleados que, acompañados de un dependiente de la autoridad municipal, recorren las calles de la población, efectuando

en las casas confrontaciones relativas al registro fiscal.

El Boletín Oficial publica una circular prohibiendo terminantemente las corridas de toros y novillos en las plazas de Pollensa y Alcudia, por carecer en absoluto de local destinado a enfermería.

Para celebrar corridas en Palma, Inca, Muro y Felanitx, habrá que solicitar del Gobierno Civil el oportuno permiso, acompañando certificado expedido por el Inspector municipal de Sanidad en que se haga constar que la enfermería está provista del material e instrumental que exige la R. O. de 8 de Septiembre de 1911.

Anteayer se publicó un B. O. extraordinario anunciando que hasta la una de la tarde del día 24 del actual se admitirán proposiciones para optar a las subastas de las obras de acopio de piedra machacada para conservación de siete carreteras de esta provincia.

Un periódico de Barcelona dice que la Dirección permanente de Navegación y Pesca, de Tarragona, en su última sesión, aprobó el establecimiento de un servicio semanal de vapores entre Tarragona y Palma de Mallorca.

Sería éste un gran mejoramiento de nuestras comunicaciones marítimas.

Una noticia religiosa de importancia es la que corre hace algunos días, asegurando que en el Vaticano se ha fallado uno de los extremos de un pleito que sostienen los PP. Teatinos, reclamando a los religiosos del Sagrado Corazón la propiedad de la Iglesia de San Cayetano, de la de San Agustín (Socorro) y de los bienes de Lluch.

La concesión que se señala como hecha es el reconocimiento de la propiedad de la iglesia de San Cayetano a favor de los Teatinos.

El Procurador General de la Orden Teatina, Rdo. P. Miguel J. Cerdá, ha llegado recientemente de Roma, pero al ser interrogado sobre este asunto, se ha encerrado en la más absoluta reserva; sin embargo, se da como cierta la referida versión.

La Gaceta ha publicado un Decreto adjudicando definitivamente las obras de reparación de los kilómetros 1 al 3, en la carretera de Petra a Felanitx, a don Pedro Huguet por 18.982 pesetas.

Ha despertado interés entre la afición la corrida de novillos que ha de celebrarse en la Plaza de Inca el domingo día 15 del corriente mes.

Actuarán de matadores los valientes novilleros Félix Rodríguez, Alpargaterito y Fernández Prieto.

Los toros que han de lidiarse pertenecen a la ganadería del señor Marqués de Villamarta.



De Sociedad

El martes regresó de Madrid, a donde fué para doctorarse en Ciencias Naturales, nuestro joven amigo y colaborador D. Miguel Massutí Alzamora.

Con brillantes calificaciones aprobó los ejercicios del Doctorado, faltándole únicamente desarrollar la tesis obligatoria.

Desde luego puede optar por concurso a las cátedras de su especialidad.

Nos congratulamos del éxito obtenido por el joven estudiante y le enviamos nuestra sincera felicitación.

Ha guardado cama durante bastantes días, fuertemente molestado por una enfermedad estomacal, el distinguido comerciante y amigo nuestro D. Cristóbal Fuster Picó.

Felizmente las noticias de hoy acusan una notable mejoría, presumiéndose llegado el periodo de franca convalecencia.

Anhelamos el total y rápido restablecimiento del Sr. Fuster.

Procedente de América llegó ayer a esta ciudad, con el propósito de pasar

una temporada al lado de su familia, el apuesto joven D. Pedro J. Vaquer Xamena.

Sea bienvenido.

Páginas Deportivas

El match efectuado el pasado domingo entre el Victoria Eugenia F. C. de Alcudia y el C. D. M. Felanitx, en el campo de este último, satisfizo por completo al numerosísimo público que a él asistió. La nota saliente, simpática, culta y deportiva, fué la actitud del público con el equipo visitante, recibido con una salva de aplausos que se repetía a cada una de las hermosas jugadas de uno y otro equipos.

El resultado del partido fueron tres tantos a favor de los locales y uno a favor de los de Alcudia.

El Victoria Eugenia ha progresado notablemente desde que le vimos por primera vez en su campo; es más seguro, combina mejor; se defendió muy bien de los ataques del C. D. M., que desde el principio demostró su superioridad, dando lugar a una exhibición muy notable del juego especial del portero, que con el medio centro fueron los mejores jugadores de Alcudia.

El C. D. M. tuvo una de sus mejores tardes, comparable con aquella en que lucharon con el Baleares. Su línea media, que era la más floja, encoadrada por Coll, se destacó brillantemente, luciendo un perfecto juego de combinación con la delantera, que apoyada por ella realizó bonitos avances combinados, de técnica irreprochable, especialmente el ala derecha. De no estar Pons tan desgraciado, Obrador G. resentido de una lesión y Vicens que en su constante afán de avanzar se ponía frecuentemente en *ofside*, el resultado hubiera sido muy distinto. Defensas y portero estuvieron bien, mejor aun aquellas que este.

Las profecías hechas en anteriores reseñas sobre el porvenir del C. D. M., se han visto confirmadas por una autoridad del foot-ball, refiere colegiado y ex-presidente del Tarrasa, que presenciando el partido del domingo, diciendo que sus jugadores tenían condiciones especiales y aptitudes buenísimas para el foot-ball; que constituían un team muy aceptable y que con dos o tres meses de entrenamiento dirigido por un buen técnico se hallarían en estado de contender, sin hacer un mal papel, con la mayoría de los equipos mallorquines.

El árbitro D. Lorenzo Pons dirigió perfectamente y con toda severidad e imparcialidad el partido, siendo felicitado por dicho señor colegiado, que alabó su actuación.

En resumen: vencedores, vencidos y público salieron contentos del campo, y los de Alcudia encantados y agradecidos de los felanigenses, que dentro y fuera del campo les colmaron de atenciones y aplausos, incluso cuando se tiró un penalty contra el Victoria, que Obrador tiró voluntariamente a fuera. Lo sucedido bien podría servir de ejemplo y lección a otros pueblos.

Mañana se celebrará otro partido con el Reforma F. C. de Manacor, que la afición espera con interés, por la igualdad de fuerzas entre los dos equipos contendientes.

En este partido se estrenará el carro-cuba adquirido por el C. D. M. para regar el campo y la carretera, a fin de que el polvo no moleste a los que vayan a presenciar el encuentro.

Por estar ya muy avanzada la temporada para emprender las obras de ampliación del campo, construcción de tribunas, caseta, etc., etc., el partido de mañana será de los últimos que se celebren, pues según noticias sólo quedan el del día 15 con uno de los más fuertes equipos con que cuentan *els pagesos* y el del día 22 con uno de Palma que, más que a jugar, vendrá para hacer una exhibición de su hermoso juego.

En el nuevo campo del F. C. F., del ensanche de la Torre, se trabaja también con actividad para ponerlo en condiciones. A lo largo del lado Oeste se monta una serie de palcos, tras de los cuales se colocarán las gradas.

Diariamente, al caer de la tarde, se entrenan dos de los equipos de nueva formación. Recientemente ha estado en Felanitx para dirigir los entrenos el inteligente sportman manacorense señor Ferrer.

Atentamente invitado por la Junta del "F. C. Manacor", el próximo lunes pasará a la ciudad vecina, para jugar un partido amistoso, el primer equipo de nuestra reciente sociedad deportiva "F. C. Felanitx".

A los aficionados a la pesca

En la tienda de ANTONIO VADELL, calle del Obispo Buig, 4, junto al Teatro, se encontrará constantemente un surtido completo de accesorios de pesca y aparejos armados y sin armar.

Hilos y cordeles de todos los gruesos, cañas bambú, anzuelos de todas dimensiones, curricanes, pulperas, escandallos, hilo de pesca (pel de cuca) en todas sus variedades y cuantos objetos de este ramo pueden desear los aficionados y profesionales.



En la Parroquia

Esta mañana ha empezado la solemne oración de Cuarenta-horas que se dedican anualmente a Nuestra Señora del Carmen. Por la noche, después del rosario, empezará el Triduo predicado por el Rdo. D. Andrés Casellas, y seguidamente se reservará el Santísimo.

Domingo día 8: A las siete Exposición; a las diez y media Prima cantada, Tercia al órgano y Oficio solemne con sermón; a las tres y media doctrina, Vísperas cantadas y Mes del S. C. de Jesús; después del rosario continuación del Triduo y reserva.

Lunes día 9: A las siete Exposición del Santísimo; a las diez y media Tercia cantada y oficio solemne con sermón; a las cuatro Vísperas y Mes del S. C. de Jesús; después del rosario Triduo y procesión de reserva.

En el Oratorio de las Hermanas Trinitarias

El viernes próximo, día 13, empezará el Triduo Eucarístico dedicado a la Santísima Trinidad. A las ocho exposición de S. D. M. y misa rezada; a las once, misa cantada por la Rda. Comunidad y alumnos del Colegio; tarde, a las ocho y media, rosario, sermón por el Rdo. D. Sebastián Guasp, Económico de L'Aqueria Blanca, estación a la Santísima Trinidad y reserva.

Sábado 14: los mismos actos del día anterior.

Domingo 15: A las ocho, misa de comunión general y exposición de S. D. M.; a las once, Misa mayor en la que se cantará la partitura de Oreste Ravanello y sermón por el citado orador; a las cinco y media Trisagio cantado y absolución general; a las ocho y media rosario, conclusión del Triduo y reserva precedida de Tedeum.



Deseando la Empresa de nuestro Teatro terminar la actual temporada con algo que tuviera atractivo e interés, y recordando la simpatía con que el público felanigense acogió recientemente a la cupletista mallorquina María Morey, no titubó en contratarla para mañana y el lunes, días señalados para las últimas funciones de C. ne. Y como feliz complemento del cuadro de Variedades, ha sido aprovechada la circunstancia de encontrarse en tournée por Mallorca la canzonetista española Paquita Marqués, para contratarla también a fin de que alterne con la Srta. Morey en las funciones de estos dos días.

La parte cinematográfica también tiene su atracción: el Domingo se proyectará la cinta cómica "Modelo de dependientes", y el final de la serie "L"

dos Niñas de París». Para el lunes enviara la casa G.umont una de sus mejores producciones: el colosal drama en cinco partes titulado "La Montaña Sagrada».



Comunican de Melilla que con el ex-cautivo Alfonso Pérez, cabo de la Compañía de Mar, se fugaron tres prisioneros más, un legionario, un soldado de infantería y un cantinero. Sólo consiguió llegar a Alhucemas el cabo Pérez. De los tres restantes, dos perecieron ahogados y el otro fué de nuevo hecho prisionero.

Según ha manifestado el cabo Pérez, los bombardeos aéreos tienen desconcertados a los indígenas, los cuales han sufrido muchas bajas a consecuencia de la explosión de las bombas, que también causan muchos incendios en los sembrados y viviendas.

Abd-el Krim cambia de domicilio casi todos los días, y varias veces ha estado a punto de sucumbir entre los escombros de las viviendas que habitaba.

Dice que una bomba destrozó una camioneta que tenía Abd-el-Krim, procedente del saqueo de Julio.

En los últimos bombardeos cayó una bomba en el cobertizo en donde tiene Abd el Krim un automóvil Renault, incendiándolo.

Se ha celebrado en Munich una ceremonia organizada por los ex-combatientes bávaros, a la que asistieron el príncipe Ruprecht de Baviera y el presidente del Consejo bávaro, von Knilling, siendo aclamados con entusiasmo por una inmensa muchedumbre.

Uno de los generales del antiguo Imperio pronunció un discurso, en el que abogó por la unión de todos los buenos patriotas, el amor a la patria y el odio inextinguible al enemigo.

Cuando suena la hora de la liberación—dijo—acudiremos a las armas con el mismo entusiasmo y firmeza que lo hicimos en 1914.

Desde hace varios años los especia-

listas del cinematógrafo se preocupaban de obtener en la pantalla las imágenes que dieran la ilusión del relieve, y, en efecto, un joven rumano llamado Daponte ha inventado un aparato que, al parecer, responde a esos deseos.

"El principio esencial de mi descubrimiento—ha dicho—consiste en proyectar simultáneamente dos imágenes estereoscópicas tomadas con lentes espaciadas, esto es, colocadas a cierta distancia.

No siendo las imágenes estereoscópicas idénticas, nos encontraríamos en la proyección ordinaria frente a una imagen doble confusa, sin relieve ni profundidad. Pues bien; con mi aparato, haciendo que sea desigual la iluminación de las dos imágenes, variando continuamente el modo de enviar a la pantalla el haz de luz igual y constante; en una palabra, modulando la pulsación de las ondas luminosas, el efecto se produce en seguida: la tercera dimensión, la del relieve y la profundidad, aparece con nitidez; la vida misma se muestra a simple vista.

Dentro de pocos días, el inventor, que ha experimentado el aparato ante la Academia de Ciencias de Londres, repetirá las experiencias en París.

Viena.—Al regresar a la capital después de tomar parte en una fiesta religiosa el canciller austriaco Monseñor Seipel, al apearse del tren, un obrero del ramo textil, llamado Kare Jabarek, que viajaba en el mismo tren, le hizo varios disparos.

Los proyectiles alcanzaron al canciller, en el pecho.

El agresor intentó suicidarse, pero solamente se hirió.

Al canciller se le practicó una cura en el Hospital.

El canciller continúa en estado grave.

En el domicilio del agresor se ha encontrado una carta. En ella se declara culpable de algunas sustracciones de fondos y ante el temor de que se le detenga, expresa la intención de suicidarse; pero antes, dice, quiero llevarme por delante a la persona que creo es culpable de la desgraciada situación que se encuentran los obreros austriacos.

Se ha agravado considerablemente

el conflicto entre Italia y Turquía, provocado por la concentración de tropas italianas en Rodas.

Ismet Bajá no se muestra satisfecho de las explicaciones dadas.

El ministro de la defensa nacional ha dado órdenes para que las tropas turcas concentradas en las regiones de Smirna y Adalia estén preparadas para toda eventualidad.

En Madrid ha sido detenido un oficial de Correos que abría cartas para aroderarse de los valores que en ellas pudieran encerrarse, quemándolas luego su mujer.

Se le ocuparon 77 cartas dirigidas a soldados de Africa, enviadas casi todas desde Cuba y pertenecientes a madrinas de guerra.

Al oficial le canjeaba el dinero cubano una casa de cambio.

Nueva York.—Se tienen noticias de que los saltos del Niágara están a punto de agotarse, por causa de una desviación de las aguas de 10.000 piés cúbicos por segundo. Estas aguas que procedían del lago de Michigan, se han pasado al canal de Chicago, abandonando la corriente del Niágara.

En consecuencia, el nivel de las aguas en los puertos de los grandes lagos del Canadá ha descendido en cinco pulgadas, y sobre esta cuestión se han entablado negociaciones entre los Estados Unidos y el Canadá.

Se asegura que el Gobierno norteamericano se propone enviar ingenieros a la zona donde ha ocurrido la desviación para estudiar la manera de volver las aguas a su antiguo cauce.

Movimiento de la población durante la última semana

Nacimientos: José Grimalt.

Defunciones: Juan Mestre Barceló.

SOLARES

Se venden los del Huerto del Convento.

Informes en el despacho del notario D. Mateo Caldentey los días laborales y en Can Vaquer los domingos.

Cotizaciones de ayer

Francos franceses	37'40
Coronas	00'00
Libras	32'05
Dólares	7'43
Liras	32'40

Cotizaciones locales

Almendrón	14'750 ptas. qq.
Vinos Celler: P. D.	00'00 » Hl.
Clarete 1.ª	30'00 » »

Lotería Nacional

En la Administración de esta ciudad hay en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 11 Junio.

Cada décimo vale 4 pesetas.



En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 31 Mayo 1924.

La presidió el primer Teniente de Alcalde D. Miguel Bordoy Oliver con asistencia de cuatro vocales.

Se aprobó el acta anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 24'30 ptas.; por Puestos públicos de la Plaza 132'55 y por el de Ferias y Mercados 4'85.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Simón Nicolau Bordoy para construir una acera a su casa calle de Pelat.

Igualmente se autorizó a D. Jaime Vich Bennaser para cerrar con pared la finca rústica Son Suau campo Football.

Se dió cuenta de las notas de gastos hechos durante las dos últimas semanas en las obras de construcción del camino de San Salvador.

Se acordó que la instancia de D. Jaime Más Garcías sobre hacer algunas obras en el ensanche La Torre pase a

— 64 —

Casa y corral de Pau Nicolau als. Botiguer.	200 @
Casa y corral de Sebastiana Barceló Vda. de Antoni Fiol	80
Casa y corral de Simón Ramón	95
Dos casas contiguas y corral de Miquela Obrador Vda. de Antoni Barceló	220
Casa y corral de Francisca Vidal Vda. de Antoni Mesquida als. <i>Perdigó</i>	160
Dos casas contiguas y corral de Fransech Julia.	100
Casa y corral de Maria Adrover Vda. de Gabriel Valens	60
<i>Casas del carrer de la Roca den Boyra.</i>	
Casa y corral de Miquel Monserrat als. <i>Sbert</i> .	40
Casa y corral de Fransech Barceló	35
Casa y corral de Mos. Chistofol Obrador als. <i>Teñit pre</i> .	120
Casa y corral de dit Mos. Obrador pre.	400
Casa y corral de Jaume Vicens als. <i>Mancadet</i>	30
Casa y corral de Corme Mas als. <i>Brasset</i>	90
Casa y corral de Honofre Pujals, apotecari	100
Casa y corral de Apolonia Bordoy muller de Pere Mesquida	40
Casa y corral de Catalina Veñy muller de Jauma Bennassar.	35
Casa y corral de Joana Veñy viuda de Antoni Obrador	40
Casa y corral de Miquel Gual	20
Casa y corral de Sebastiá Bordoy als. <i>Cabana</i>	60
Casa y corral de Mos. Juan Morey prevere	50
Casa y corral de Juan Gayá de Son Gayá	30
Casa y corral de Juan Antich als. <i>Boyra</i>	30
Casa y corral de Miquela Burguera muller de Jaume Ferrer.	30
Casa y corral de Hieronym Antich alies <i>Boyra</i>	30

FALANIG

Cadastre de 1685.

DIE II MENSIS APRILIS ANNO A NTE. DNI. MDCLXXXV.

Los día y ayy susdits Constituits personalment en la present vila de Falanig los Mag. Sr. Fransesch Bernard y Gual, Nicolau Rossiñol Cegranada doncells, Lo Iltre. y M. Mag. Sr. Pere Jordi Pont, jurat lo ayy corrent de la Ciutat y Regne de Mallorca per lo estament de ciutadans, Bart. Fornari també ciudadá, Antoni Busquets mercader, Joseph Torello calderer, estimadors de la Ciutat los Hono. Juliá Mut de Son Marrano de la vila de Lluchmajor, Pere Fiol y Moragues de la Serra de la vila de Muro y Miquel Socies de Tagamanent de la vila de Montuyri, estimadors de la part forana; per efecte de estimar los bens de la prn. vila. Y axí se han estimat en el modo y forma següent:

ESTIMS DE LAS CASAS DE LA PRESENT VILA DE FALANIG

DIE III MENSIS APRILIS ANNO A NTE. DNI. MDCLXXXV.

Carrer del Juyaverd.

Casas y Corral de Mos. Juan Puig beneficiat de St. Jaume. 100 @

informe de la respectiva Comisión.

Se enteró la Comisión de las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana y se acordó cumplimentarlas.

Se acordó recomponer y cubrir con bóveda el trozo de acequia pública que existe en un ángulo de la plaza dels Rossells.

Se acordó convocar una reunión de comerciantes y tratantes en ganados para tratar de dar la mayor importancia posible al mercado semanal que se celebra en ésta; y, que la Comisión de Hacienda estudie el arbitrio sobre ferias y Mercados a fin de favorecer a los vendedores que se presenten al mercado.

Se admitió la dimisión del peón caminero Sebastián Artigues Sansó, cuya plaza quedará amortizada conforme está acordado por el Ayuntamiento en pleno.

Se acordó colocar una escalera de hierro en el depósito de aguas del Matadero público.

A proposición del concejal Sr. Crespi se acordó obligar a los establecimientos públicos de bebidas de los caseríos de Cas-Concos y L'Horta a que se cierren a las doce de la noche conforme previenen las ordenanzas.

Y se levantó la sesión.

SE VENDE

un caballo de buena alzada, guarniciones y una galera jardinera de cuatro asientos.

Informarán, Prohisos, 39.

¡CALLOS!

Desaparecen radicalmente con el

CALLICIDA SPORT

El mejor de todos los conocidos.

Sólo cuesta 15 céntimos

De venta en la Farmacia MUNAR.

CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España

de diferentes clases y marcas.

Calle Nueva, n.º 1 - FELANITX.

GARAGE DE RAFAEL MÁS

Plaza d'els Rosells, Felanitx

Custodia, Reparación y Limpieza de autos, Arreglo de toda clase de motores.

Depósito de Bencina, Aceites, Grasas, Valvulinas y toda clase de lubricantes.

Accesorios, Cámaras y neumáticos

Este establecimiento se ha abierto al servicio público

Antonio Vaquer

Sastre

Mayor, 24

Felanitx

PERFUMERIA

ECONÓMICA I SELECTA

Sabons, polvors, locions, cremes, colònies, essencies i coloretts.

FARMACIA OLIVER

(DAVANT LA CORTERA)

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

de JOSÉ SIRER

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES

TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS

Para pedidos al fabricante.

En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.º

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS

PATENTADAS

MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

La Cuyna Mallorquina

La quinta edición de este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma y de los pueblos.

IMPRENTA DE R. REUS

- 62 -

Casas y corral de Juan Nicolau ferrer	40
Casas y corral de Guillerme Vaquer als. <i>Pupa</i> .	40
Casas y corral dels hereus de Juan Antich als. <i>Gallet</i>	60
Casas y corra de Pere Alou	160
Casa y corral de Miquel Veyn fill de Juan	90
Dos casas contiguas y corral de Margarita Cierols Vda. del Misser Juan Baptista Cierols	240
Casas y corral de Juan Alex Suñer y Juan Artigues del Pujol	130
Casa y corral de Salvador Vidal als. <i>Freret</i> de la villa de Santañy	100
Casa seller y corral dels hereus de Gabriel Adrover	120
Casa y corral de Miquel Barceló als. <i>Romeguera</i>	70
Casa y corral de Pera A. Bonet alias <i>Vovera</i> .	60
Casa y corral dels hereus de Joan Soler.	35
Casa y corral de Mos. Andreu Obrador pre. alias <i>Canonge Mel</i>	80
Casa y corral de Magdalena Oliver viuda de Juan Benús	60
Casa y cairó de terra de Juan Pou-Scolá.	35
Casa y cayró de terra de Juan Mestre fill de Sebastia	35
Casa y cayró de terra de Juan Monserrat, fuster	50
Casa y corral de Pere Fullana fill de Pere	60
Casa y corral de Jaume Bordoy texidor de llana	30
Casa y corral de Pere Oliver	20
Casa y corral de Barthomeu Nicolau alias <i>Pubil</i>	50
Casa y corral de Francina Bordoy Vda. de Guillerme Antich.	20
Casa y corral de Miquel Juan Antich texidor de lli	60
Casa y corral de Juan Mayol texidor de llana.	40

- 63 -

Casa y corral de Gabriel Roig fill de Gabriel.	50
Trast de casas de Gabriel Roig major	5
Casa y corral de Fr. Sebastia Cabanellas, religiosos de St. Agustí	50
Casa y corral de Antoni Juliá trencador de pedra	45
Casa y corral dels hereus de Miquel Obrador.	20
Casa y corral de Juana Vidal viuda de Barthomeu Bordoy als. <i>Storet</i>	65
Casa y corral de Juan Massot	50
Casa y corral de Gabriel Manresa	20
Casa y corral de Barthomeu Uguet texidor de llana	60
Casa y corral de Miguel Barceló als. <i>Canoy</i> parayra	80
Casa y corral de Gabriel Mestre.	30
Casas y corral de Damiá Nicolau parayra	45
Casa y corral de Juan Lladó als. <i>Bono</i>	80
Casa y corral dels hereus de Miquel Ferrer moliner	35
Casa y corral de Jordi Barceló fill de Jaume.	70
Casa y corral de Nicolau Roig als. <i>Martina</i> .	50
Casa y corral de Pere Veñy fill de Pere	50
Casa y corral de Barthomeu Artigues de Jaume	100
Casa y corral del hereu de Juan Orell notari.	90
Casa y corral de Miquel Caldentey	100
Casa y corral de Juan Veñy fill de Juan.	90
Casa y corral de Sebastia Abram	90
Casa y corral de Juan Veny fill de Corme	60
Casa y corral de Jaume Martorell fill de Pere.	75
Casa y corral de Pere Timoner	35
Casa y corral dels hereus de Bernat Timoner.	120
Casa y saller de Martí Castell	400

DIE III MENSIS APRILIS ANNO A NTE. DNI. MDCLXXXV.

Casas del carrer de Antoni Nadal notari.

Casa y corral de Francisca Mesquida viuda de Gabriel Llodrá

150